



# EL PAPAGAYO

AÑO II Elche, domingo 27 enero 1924 NÚM. 16

CRONIUILLA

## La satisfacción envidiada

Conocemos a muchos señores de los de esta hornada que ahora le ha tocado el turno en eso de ocupar los sillones concejiles, y sabemos que sobre su cacareado afán renovador, tan en moda en los días que corremos, sentían ese otro de formar parte del Concejo, cosa esta que en todo tiempo fué muy codiciada por quienes aspiraron a figurar, a elevarse y a valerse del poder y la influencia.

Nosotros no podemos substraernos a mirar con envidia, con irreprimible envidia, a estos hombres que vieron conseguido su anhelo de llegar a regir los destinos del pueblo. Claro que no es porque veamos en ellos a quienes lograron una aspiración idéntica a la que nosotros abrigáramos, pues no hemos soñado nunca—¡librenos Dios!—con una tenencia de alcaldía, sino porque vemos en ellos el perfecto tipo del hombre feliz.

No hay sino verles dar sus primeros paseos por la Plaza de Abastos—esos paseos que parece que tienen una importante utilidad inspectora y que no son otra cosa que una presentación aparatosa—seguidos y rodeados de agentes y ordenanzas, y en seguida se advierte su tono superior y autoritario, se les nota su gesto triunfal, orondo y suficiente... y, sobre todo, se adivina la satisfacción profunda que les invade, esa satisfacción que es el objeto de la envidia que sentimos ante su presencia.

Podrá alegarse que una dicha fundada sobre terreno tan poco firme y seguro como el del gobierno de la ciudad, no es tan envidiable como nosotros lo pintamos. En efecto. La condición inestable del cargo podía muy bien ser objeto de preocupación alguna vez y entonces es cuando una nube de melancolía o de pena había de nublar el cielo de esa dicha; sin embargo, haciendo lo que

ellos, que no hacen sino forjarse la ilusión de que el disfrute de ese mando va a ser eterno, se puede, rebosando siempre autoridad, farolear presumir, disponer, creerse superior, capacitado, único... y dar esa saludable sensación de felicidad que nosotros envidiamos.

Bien es verdad que nuestros hombres necesitan no dejar ni por un momento su creencia de que han de ser por siempre lo que son. Porque con sólo volver la vista hacia los que les precedieron en sus cargos, y verles con ese aire mustio de «substituidos» que se traen, es para que todo el tinglado de la presunción, de la superioridad y de la suficiencia de renovadores de tanda, se vengan a tierra con estrépito.

JORGE DEL CAMPO

EL TRASLADO DEL JUEZ

## D. Romualdo Hernández Sánchez

En virtud de su traslado al Juzgado de Béjar (Salamanca) el martes abandonó esta ciudad el que fué dignísimo Juez de Instrucción de este Partido, D. Romualdo Hernández Sánchez.

Elche todo lamenta que este funcionario, modelo de austeridad, rectitud y honradez, que tan alto ejemplo ha dado de cómo proceden los hombres que sienten de veras la dignidad de su cargo, haya tenido que abandonar esta ciudad donde de tal modo era objeto de respetuosa admiración.

Al dar al probo representante de la Justicia nuestra despedida más efusiva, no podemos por menos que decirle que los illicitanos guardarán como un culto el recuerdo del tiempo en que, con tanto acierto y rectitud, desempeñó aquí su elevada misión justiciera.

## La Emoción del Vuelo

Se apagan las estrellas en el espacio y poco a poco amanece el nuevo día destacándose perfectamente los poblados cercanos al aeródromo:

Segangán, San Juan de las Minas, Zeluán, (en sus inmediaciones Tahuima), Marchica, la Restinga, el Atalayón guardia de la base de hidroaviones, la cábila de Frajana, Nador con sus Tetas... En lo alto, el fatídico Gurugú con sus parapetos de piedras amontonadas en desorden, y que amenaza como siempre.

Son las cinco. Los aparatos están en la línea. El día anterior, los mecánicos trabajaron incansablemente y los motores están en condiciones de vuelo.

Por la carretera de Melilla avanza vertiginosamente la camioneta del servicio que conduce a los pilotos.

Recibidas las oportunas órdenes e instrucciones, por escuadrillas, se ponen los aparatos en marcha. Los pilotos recién llegados y algo soñolientos, pero conservando su marcialidad como buenos militares se hacen cargo de los aparatos, ocupando su puesto de honor: la barquilla de mando. Reconocido el buen estado de los mandos y demás aparatos de seguridad, dirección del aire por medio de la manga a la que el aparato da frente, inclina la palanca en dirección al motor y se levanta de cola el aparato, maniobrando la palanca en sentido contrario a los pocos momentos y el aparato se despliega de tierra.

El aparato (Havillant 12, m. Napier) lleva 20 bombas de 11 Kg. (320 Kg.); el taquímetro marca 1.400, al propio tiempo que el *estatóscono* señala con exactitud métrica la evolución del aparato. Ha transcurrido una hora y se vuela sobre terreno enemigo. ¡Des-

de el espacio, se es testigo de grandes tragedias!

Las trincheras enemigas están ocupadas por los moros que con cautela acechan el paso del infante español y la aparición en el espacio del pájaro teutón.

El bombardeo está en su apogeo. Grandes proyectiles surcan el espacio verticalmente y el retumbo del cañón, con sus certeros blancos, animan al piloto que ve marcar 80 al *estatóscono* y para asegurar el tiro desprecia la vida.

¡Momentos de emoción! El rápido descenso produce vahidos al cerebro y el corazón parece dejar de palpar. Han hecho varios blancos sobre el aparato y piloto y observador se ven rodeados por la muerte: la inmensidad del espacio, sin otros medios de sostén que los débiles planos del aparato, varios impactos en el motor que amenazan su funcionamiento, y los montes que impiden tomar tierra.

Una maniobra maestra pone el aparato a salvo y sobre terreno llano. Otra vez la muerte inminente; no hay mangas indicadoras y si el aparato toma la dirección del aire el capotamiento es fatal.

Una salida oportuna de un moro que es peón en el aeródromo, salva la vida de los héroes. Ha recogido leña y ha hecho una hoguera; el humo ha indicado la dirección del aire y aterrizan felizmente.

Lucha con la ciencia ¡valor! y lucha con el enemigo; mártir, héroe y soldado.

T. RÓDENAS.

### CAFÉ ECONÓMICO

DE

JOSÉ MARIA JUAN

Café, Jarabes y Cerveza de las mejores marcas

PLAZA DE ABASTOS, 8

## Pompas de Jabón



Observando a los componentes de Unión Illicitana se advierte que, antes de ahora en que se les ha despertado este afán de hacerlo todo bueno y bien, o gozaron de la amistad del cacique, contribuyendo a que él con sus malas artes llevara al pueblo a este desbarajuste y este abandono que hoy tratan de remediar, o simplemente vivieron al margen de toda cuestión que a Elche interesase, modo este también de contribuir a los males que hoy nos abruma y aquejan.

Escuchando a ese municipe sincero que no vislumbra la posibilidad de arbitrar los cuantiosos recursos que se precisan para llevarlo a cabo, se veía cuán lejos está de ser un hecho ese engrandecimiento de la ciudad con que se quiso hacernos soñar.

Si el pueblo no les ha designado para que le representen en el Concejo, ¿por qué, señor, estos hombres estarán tan ufanos de ser lo que son?

O'NELL.

### EL PAPAGAYO

Semanario independiente

Plaza de Abastos, 4.-ELCHE

Precios de suscripción:

En Elche, un mes . . . . .	0,50 plas.
Resto de España, trimestre, . . . . .	2,00 „
Extranjero, . . . . .	2,50 „
Número suelto, 10 céntimos.	

Las suscripciones de fuera son de pago anticipado.

Juan Vicente Caracena  
PRACTICANTE

Horas de Clínica, de 11 a 1  
Puente Ortices, núm. 5

## El tío Róc y El Papagall

—Ya tenim el poble ple de fanquet atra vólta tío Róc.

—Eixe no 's mal nóu: es el de ca vólta que fa quatre gotetes. Y... ya se sap: el renovador que lo renovar buen renovador será.

—Ya, ya han comensat els renovaors la sehua campaña en benefici del poble.

—Van sacant favetes del ólla, ¿eh? Be 'stá, home, be 'stá.

—Si; el alcalde, com tots els que acaben d' entrar, ya ha pegat les boltetes de rúbrica per la Plasa seguit de consechals, dels ordenances, del guardieta, del pregoner...

—Pero, mira: peguen o no boltetes per allí, en este puesto preguntant, en aquell señalant en la vara, en aquell atre tocant y olent... el peix, la car, les faves, les encarnelles, la fruta, tot al mateix prèu, o mes car, tot igual de mal pesat y tot igual de roín; conque yo no sé pa que vólen els alcaldes pasar fret per la plasa.

—Conforme; pero aixina y tot, algún abús evitará y d' alguna martingala se donará conte 'l señor Ferrándes.

—No sé yo si aixó de que desde añ nóu haixguen pagat una moneda menos els veneors per el puesto...

—Lo que dihuen sobre aixó es... Pero, arrímese, y su diré al oído...

—¿Aixó volíen fer?

—Si, pero 'ls han eixit al davant, per lo vist.

—Digues: ¿es sért que li donen un banquete al alcalde nóu?

—Si, deurá ser el dumenche, en el Tir de Pichó; sel donen els socios d' esta Sositat com a president honorari, y per haver aplegat a la Alcaldía.

—¿Per qué els que organisen eixa clase d' homenaches no se aguardarán a vore si 'l agasajat ho fa be y sel fan quant acaba, y no quant comensa?

—Pos perque ho fasa com vullga, entonses se lin dona un atre... y llest.

—Aixina be. ¿Y del primer cabillo dels renovaors, qué me dius?

—Que no póen vore la manera de replegar el muntó de pesetes que fan falta pa donar lo prometut.

—Si qu' es chocant el cas. ¡Llástima que no ho hoveren sabut ants! No fora perque donen tan mal resultat, yo propositaria que feren un benefisi 'n el Llorente.

—No, tío Róc, ¡per amor de Deu! Si fan aixó, ¡ixen empenñats!

## Cansó de llauraor

Yo sería, per ser teu,  
borrego del teu ganao,  
pollastre del teu corral...  
o la mula del teu carro.

MIQUÉL DE GAÑA

## Tomás Ródenas Chilar PRACTICANTE

Plaza Menéndez Pelayo, 8 y Travesía Plaza Fruta, 1

Horas de Clínica, de 12 a 1

## Partido de balompié

El pasado domingo hubo en Dolores un encuentro entre los equipos «Dolores F. C.» y «Bellas Artes F. C.», de Elche.

Principió el partido a las 3'30. Saca el Dolores y consiguen llegar con el balón hasta la portería del Bellas Artes, en la que Ginés da una magnífica puñada y va el balón al centro, donde es recogido por Ramón; cambia a Pepito; chuta y lo para el portero; lo coge Manuel y logra pasar el primer

goal de la tarde. Faltan 20 minutos para el descanso y el Dolores lucha y no logra hacer nada.

A las 4'15 da principio el 2.º tiempo en el que domina el «Dolores», pero los defensas Rogelio y José luchan como magníficos jugadores y logran sacar el balón por medio de un cambio; lo recoge Palmiro, hace cambio de cabeza a Pepe y éste regatea y logra chutar; el portero lo rechaza, lo recoge Paquito, chuta, y se logra el segundo tanto de la tarde. Sacan los de «Dolores»; haciendo un gran esfuerzo, llegan hasta la portería y hacen un *córner*; saca el centro del Dolores y se hace un *penalty*; el Dolores lo tira a falta; saca Ginés y va el balón al centro; lo recoge Salvador que *chuta*, y se hace un *penalty* que es echado a falta por Pepito; es aplaudido el defensa, saca el portero del Dolores recoge el balón Joaquín, tira desde el centro y se hace el tercero y último tanto de la tarde. El público aplaude con entusiasmo la jugada.

Los del Dolores se esfuerzan y no logran hacer nada; se hace la hora, y termina el partido a las 5 en hunto.

El equipo Bellas Artes, lo componen los siguientes jugadores:

Ginés, Rogelio, José, Pepe, Ramón, Palmiro, Pepe, Manuel, Salvador, Joaquín y Paquito.

Los del Dolores no dan sus nombres.

REMITIDO.

## De sábado a sábado

## Datos demográficos

### NATALICIOS

Vicente Mateu Mateu, Rosa Molá Agulló, Pascual Agulló Antón, Asunción López Boix, Gaspar Mora Bernad, Asunción Miñana Jiménez, Vicente Sáez Díez, Tomás Martínez Pomares, María Balboa

Sánchez, Miguel Gómez Berbegal, Teresa Guilló Tarí, Teresa Segura Quirant, Teresa Mollá Ruiz, Ramón Brotóns López y Rafael Casanova Pomares.

#### MATRIMONIOS

Francisco García Sempere con María Díez Amorós y Manuel Amorós Matínez con Luisa Maciá Soler.

#### DEFUNCIONES

Nemesio Antonio Javaloyes Guilabert, de 2 años; María Guillén Torres, 5 días; Gaspar Maciá Amorós, 14 días; José Torres Sánchez, 8 meses; Asunción Candela Poma-

res, 78 años; Asunción Sempere Antón 50 años; María Agulló Vicente, 1 año; José Antón Tremiño, 60 años; Josefa Pérez Esteve, 83 años; Pedro Piñol Segarra, 1 año; Antonio Maciá Torres, 8 meses; Alejandro Espinosa Tarí, 67 años; María Antonia Javaloyes Mendiola, 75 años; Antonio Navarro Vicente, 33 años y José Hidalgo García, 8 días.

#### Sociedad Nuevos Riegos "El Progreso"

De conformidad con lo que establece el artículo 19 del Reglamento, se convoca a Junta General ordinaria para hoy domingo 27 a las tres de la tarde.

## Espectáculos

### Teatro Kursaal

Hoy y mañana selectas funciones cinematográficas, con la proyección de las últimas jornadas de la soberbia cinta DOBLE AVENTURA.

### Teatro Llorente

Anoche hizo su *début* el renombrado dúo LLORALBA GÁLVEZ, que actuará hoy.

Mañana lunes gran espectáculo de boxeo organizado por la Agrupación Pugilista, de Alicante.

## SUBASTA

El día 27 de Enero próximo, a las 10 de la mañana, en el zaguán y despacho de la casa del Abogado D. Manuel Gómez Valdivia, se venderán en pública subasta, y con arreglo a las condiciones que luego se fijarán, las siguientes fincas, todas ellas propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Peñafiel:

Primera. Por tipo de 20.000 pesetas una casa situada en la calle de Canalejas, núm. 1, esquina a la plaza Mayor, lindante por derecha o Norte con casa de Josefa Alemañ; izquierda o Sur con calle de Canalejas, por donde tiene su entrada; espalda o Este con D. Julio López, y frente o Poniente con la plaza Mayor.

Segunda. Por tipo de 5.000 pesetas otra casa situada en la calle de San Pedro, núm. 16, antes 14, lindante por Norte con casa de Juan Torres, izquierda o Sur casa de Josefa Pomares; espalda o Este con casa Pablo Peñal, y frente o Poniente con la calle de San Pedro.

Tercera. Por tipo de 3.500 pesetas otra casa situada en el Arrabal de Santa Teresa, calle de San Pascual Bailón, núm. 20, y lindante por espalda o Norte casas de Antonio Berenguer y de Francisco Orts; Oeste o derecha casa de Antonio Moltó y de Manuela García; izquierda o Levante casa de Salvador Sansano, y por frente o Sur calle San Pascual.

Cuarta. Por tipo de 4.000 pesetas otra casa situada en la calle del Horno de Pomares, núm. 3, parroquia de Santa María, lindante por derecha o Poniente casa de Luis Tercoll; izquierda o Levante y Norte o espalda casa de la condesa de Melgar y Mediodía o frente con la calle del Horno.

## Condiciones

- 1.<sup>a</sup> No se admitirán posturas que no cubran el tipo señalado.
- 2.<sup>a</sup> Cada finca será objeto de un lote distinto.
- 3.<sup>a</sup> La subasta de cada finca durará quince minutos y se verificará por el sistema de pujas a la llana.
4. Se podrá licitar libremente, pero el rematante vendrá obligado a depositar en la mesa del despacho el 20 por 100 de la cantidad objeto del remate, presentar su cédula personal y firmar con el Sr. dueño o su apoderado D. Manuel Gómez un documento privado expresivo del precio y demás condiciones del remate, que quedará ineficaz por la falta de cualquiera de los tres requisitos exigidos en este número.
5. El licitador que no lo sea por cuenta propia deberá manifestar el concepto en que interviene.
6. El otorgamiento de las escrituras a favor de los rematantes tendrá lugar dentro de los quince días siguientes al de la celebración de la subasta, a menos que los interesados de común acuerdo señalen otra fecha.
- 7.<sup>a</sup> Los títulos de propiedad de las fincas subastadas estarán sobre la mesa del despacho de D. Manuel Gómez, sin que los rematantes tengan derecho a exigir la presentación de ningunos otros.
- 8.<sup>a</sup> Todos los gastos de las escrituras de venta serán de cuenta de los rematantes.
- 9.<sup>a</sup> El rematante que no se presente a otorgar la escritura en el día convenido, perderá el depósito y todo derecho a la finca, cualquiera que sea la causa de ello.

Elche 30 Diciembre 1923.  
 MANUEL GÓMEZ.

Imprenta Marcial Torres, Joaquín Costa, 10.-Elche